

fondos comunitarios

La CE centra en la Estrategia Europa 2020 su propuesta para la nueva política de cohesión

J.B.N.

Tras las propuestas de la política de cohesión para el período 2014-2020, presentadas por la Comisión Europea (CE) en octubre de 2011, y con el fin de ayudar a los Estados miembros a prepararse para el próximo período de programación, la CE presentó el pasado 14 de marzo el 'Marco Estratégico Común' (MEC). Se trata de un documento diseñado para contribuir a establecer una dirección estratégica para el próximo período de planificación financiera en los Estados miembros y sus regiones y que, además, permitirá combinar con más eficacia diversos fondos, a fin de maximizar el impacto de las inversiones de la UE.

Las autoridades nacionales y regionales utilizarán este marco como base para redactar sus 'contratos de colaboración' con la Comisión, comprometiéndose a cumplir con los objetivos europeos de crecimiento y empleo para 2020.

Porque la CE quiere convertir la política de cohesión a partir de 2013 en la principal estrategia de inversión de la Unión Europea, la herramienta central que permitirá a la UE alcanzar los objetivos de la Estrategia Europa 2020. Es decir, "garantizar que esta política siga siendo para todas las regiones y para todos los ciudadanos, y que las inversiones realizadas contribuyan a generar crecimiento y empleo", según el comisario de Política Regional, Johannes Hahn. En este sentido, la CE quiere dar un salto

cualitativo en la aplicación y los resultados de la nueva Política de Cohesión, concentrando más que nunca los fondos en áreas muy concretas, priorizando las inversiones para garantizar un impacto máximo y un valor añadido.

Así lo explicó Diego Villalba de Miguel, de la DG Política Regional de la Comisión Europea y responsable geográfico del Programa Operativo FEDER del País Vasco 2000-2013, durante una jornada de trabajo organizada en Vitoria-Gasteiz por la Dirección de Economía y Planificación del Gobierno vasco, que reunió a cerca de medio centenar de gestores intermedios y representantes de órganos de control de los fondos de cohesión en Euskadi. Koldo Hualde, director de Economía y Planificación, y Marta Marín, delegada de Euskadi para la Unión Europea, acompañaron al representante de la DG Regio en su exposición.

Según Villalba de Miguel, los principales cambios propuestos con respecto al diseño y aplicación de la política, tratan, además de concentrar los recursos en pocas prioridades muy relacionadas con la estrategia Europa 2020, de definir objetivos claros y cuantificables; reforzar los marcos reguladores e institucionales; aumentar el efecto palanca de las inversiones; simplificar de las normas de gestión y concentrar los recursos en los Estados miembros y en las regiones más pobres, entre otros aspectos.

La jornada se celebró en el Palacio Villa Suso de Vitoria-Gasteiz



Tres categorías de regiones beneficiarias

Los fondos que se dedican a las regiones menos desarrolladas o con menor nivel de riqueza o de empleo, con el objetivo de que puedan ponerse al cabo de un tiempo al nivel de las regiones más avanzadas, conforman la política de cohesión de la UE. En el nuevo período de programación habrá tres categorías de regiones que podrán acogerse a la financiación comunitaria: las regiones 'menos desarrolladas', cuyo PIB es inferior al 75% de la media comunitaria, que seguirán siendo la principal prioridad de la política de cohesión; las regiones 'más desarrolladas', cuyo PIB per cápita es superior al 90% de la media, y entre las que se encuentra Euskadi, y las 'regiones en transición', una nueva categoría que engloba a aquéllas cuyo PIB per cápita se sitúa entre el 75% y el 90% de la media de la UE. Estas regiones –medio centenar en Europa, con más de 72 millones de habitantes en conjunto– podrán beneficiarse de financiaciones específicas para cumplir con los objetivos de Europa 2020 sobre eficiencia energética, innovación y competitividad. Según Diego Villalba de Miguel, aunque Euskadi ha llegado al nivel de las regiones más avanzadas de Europa, sigue teniendo insuficiencias en determinados temas, como algunas infraestructuras de transporte, formación... Por ello, es candidata a seguir recibiendo estos fondos en el futuro.

ENTREVISTA

"Habrá que hacer un esfuerzo en pensar cómo podemos utilizar mejor los fondos comunitarios"

JOSERRA BLASCO

Durante este año y el que viene se van a debatir en Europa las propuestas legislativas sobre la política de cohesión para el período 2014-2020 realizadas por la Comisión Europea, con la idea de que en 2013 se aprueben los reglamentos. Luego, cada Estado propondrá los llamados 'programas operativos', que son los que traducen los objetivos europeos en prioridades concretas locales, para que se pueda empezar a trabajar a partir del 1 de enero de 2014. Diego Villalba de Miguel, de la DG Regio y reporter del Programa Operativo FEDER del País Vasco 2007-2013, concreta algunos aspectos de la propuesta del Ejecutivo comunitario.

■ ¿Por qué decide la Comisión Europea en este momento dar un giro a la política de cohesión?

La política de cohesión existe desde prácticamente hace 50 años, desde que nació la Unión Europea, pero el entorno ha ido cambiando. Surgió en un entorno de Guerra Fría, de bloques separados..., pero el mundo hoy en día es cada vez más abierto. Existen nuevos desafíos, como el cambio climático, y es lógico que la UE los tenga en cuenta y busque la mejor manera de hacerles frente.

■ ¿Qué cambios básicos se proponen?

Por un lado, la prioridad absoluta de todo lo que es economía del conocimiento; es decir, todo lo que es innovación, apoyo a la creatividad de las empresas, a la presencia de las empresas a nivel internacional, al papel de las pymes, que son las que crean empleo... Por otro, dar prioridad también a todo lo que es desarrollo sostenible, el empleo verde, todo lo que es eficiencia energética... La idea es que con los fondos que tenemos puestos a disposición de Europa podamos cambiar nuestra forma de consumir energía, nuestra forma de transporte, para que gastemos menos dinero y aumentemos nuestro bienestar. Y finalmente, un aspecto nuevo: que, a partir de ahora, Europa no se dedique solamente a la economía sino también al aspecto más social. Por eso se introduce la lucha contra la pobreza.

■ ¿Con qué fondos se va a contar en el período 2014-2020?

La propuesta de la Comisión es que para ese período, el conjunto de políticas comunitarias cuenten con un 1% del PIB comunitario; estaríamos hablando en torno al billón de euros para esos siete años. A la política de cohesión le correspondería un tercio de esa cantidad, concretamente 336.000 millones de euros. Esa es, no obstante, la propuesta de la Comisión Europea, la cantidad que considera suficiente para hacer frente a los desafíos que se ha marcado. Pero habrá un debate europeo para ver qué importancia se le da a ese presupuesto, si tiene que ser más o menos...

■ ¿Cómo va a repercutir en Euskadi esta nueva idea de la política de cohesión?

Euskadi tiene una gran experiencia en los temas que se abordarán en el nuevo período. En el tema de innovación, por ejemplo, el Parque Tecnológico de Bizkaia, es una referencia a nivel comunitario. Creemos que lo que hay que hacer es, por ejemplo, profundizar por esa vía. Y tenemos un elemento nuevo, la eficiencia energética, todo lo relacionado con la mejora del consumo energético, con la eficiencia energética o la apuesta por las renovables, que hasta ahora ha sido más limitada... Pues ahí va a haber que hacer un esfuerzo en pensar cómo podemos utilizar mejor esos fondos que vienen de Europa. Pero no solo a nivel de Estado o del Gobierno vasco; las diputaciones forales y los ayunta-



Diego Villalba de Miguel, de la DG Regio y reporter del Programa Operativo FEDER del País Vasco, explica algunos aspectos de la propuesta de la CE sobre la política de cohesión.

mientos tienen un papel que desempeñar que puede ser muy positivo, porque ellos viven el día a día de lo que es el gasto energético.

■ Euskadi ya se encuentra entre las regiones más desarrolladas de Europa y recibe menos fondos comunitarios. ¿Se puede prever que se reduzca la cantidad en el próximo período?

Actualmente Euskadi está entre las regiones que reciben menos fondos, tanto globalmente como por habitante; la idea es que exista una cierta continuidad, aunque puede haber algún descenso. Evidentemente, la cifra final que se dedique a la política de cohesión dependerá del acuerdo general sobre el conjunto del presupuesto comunitario; si se acepta lo que ha propuesto la Comisión o la cuantía se reduce en función de lo que los países decidan contribuir. De ello dependerá el que Euskadi tenga una dotación mayor o menor.

■ Usted es el reporter del Programa Operativo FEDER del País Vasco 2007-2013. ¿Cómo va, cómo está evolucionando el Programa en Euskadi?

Esta yendo bastante bien. Nos encontramos en 2012 y el período se acaba en 2013, aunque hay todavía dos años más para gastar el dinero. Estamos en un momento avanzado del Programa y, quizás, no va tan rápido como nos hubiera gustado, como sería de esperar en estos momentos. Pero, habida cuenta del actual contexto de crisis, que es muy distinto al contexto en el que se aprobaron los programas, en 2007, yo creo que se está respondiendo muy bien. Quiero felicitar, por ello, a todos los servicios y a todas las personas que intervienen en la ejecución de este Programa porque realmente lo están llevando adelante.